

# Le normal et le pathologique

## Actualité d'une question

28 mars 2019  
18 h 30

### Maël Lemoine

Professeur de philosophie des sciences médicales à l'Université de Bordeaux



Faculté de médecine  
Bâtiment historique  
Salle Dugès

2 rue de l'École de médecine

Entrée libre

## FORUM

### Céline Lefève

Maîtresse de conférences en philosophie de la médecine,  
Université Paris Diderot  
Directrice de la chaire « Philosophie à l'hôpital » (ENS / AP-HP)



Plus de 70 ans après la publication de l'essai de Canguilhem, d'importantes transformations ont affecté les sciences médicales, mais aussi la réflexion épistémologique : dans le domaine anglo-saxon notamment a ainsi été réinvestie la thèse d'une définition objective du pathologique, qui pour Canguilhem relevait avant tout d'une expérience qualitative et subjective de la relation au milieu de vie. Également, l'extension sociale des maladies chroniques brouille la frontière entre facteur de risque et maladie, entre normal et pathologique.

Dans un tel contexte, quelle contribution la philosophie des sciences médicales peut-elle apporter à la réflexion des praticiens sur leur discipline et son exercice — où la question de la relation de soin, de la considération d'une personne toujours singulière, reste cruciale ?

Modérateur  
**Gilles Moutot**

Département de SHS de la faculté de médecine  
de Montpellier-Nîmes

Organisées par le département de sciences humaines et sociales de la faculté de médecine de Montpellier-Nîmes, les cinq manifestations annuelles du Forum Santé Société mettent au débat public les questions contemporaines liées à la santé.

 [twitter.com/shs\\_med](https://twitter.com/shs_med)  
 [facebook.com/shsmed](https://facebook.com/shsmed)  
 [shsmed.edu.umontpellier.fr](http://shsmed.edu.umontpellier.fr)

SANTÉ SOCIÉTÉ